
Jorge Arriagada (1943) es el compositor chileno de música para el cine más

reconocido a nivel internacional.   Autor de más de 150 partituras fílmicas,  trabajó 35

años con Raúl Ruiz en 46 películas.   Esa fecunda colaboración ha sido reconocida:

su música para El ojo que miente (1993) y Misterios de Lisboa (2010) ganaron el

premio a mejor banda sonora en Sitges y San Sebastián,  respectivamente.   La

música que escribió para El tiempo recobrado la grabó la Orquesta de París,  y la de

Klimt, con la Sinfónica de Londres. 

También es suya la música de La Virgen de los sicarios (2000),  de Barbet Schroeder,

premiada en Venecia,  la de Molière en bicicleta (2013) de Philippe Le Guay,  que fue

nominada al César como mejor banda sonora,  y también la de Winter’s Child (1989),

de Olivier Assayas.   También ha colaborado con cineastas como Gonzalo Justiniano,

Nicole García,  Carmen Castillo,  Joâo Mário Grilo y Maura Morales. 

Y compuso la música de las películas Los Náufragos (1994),  de Miguel Littin,  El

Entusiasmo (1998) de Ricardo Larraín y del documental Salvador Allende (2004) de

Patricio Guzmán A fines del año 2000,  la SACEM -Sociedad de Autores,

Compositores y Editores de Música de Francia,  le entregó el Grand Prix de la

Musique pour l’image. 

El jurado destacó que el compositor chileno residente en Francia hace más de 50

años “ha construido una obra potente al servicio de inmensos directores como Raúl

Ruiz y Barbet Schroeder” y que su música logra darle otra dimensión a la imagen:

“puede subrayar una emoción,  pero también estructurar una narración”.  Jorge

Arriagada compuso la música para La Virgen de los Sicarios (2000),  de Barbet

Schroeder.   A los 16 años,  Jorge Arriagada ingresó al Conservatorio de la

Universidad de Chile,  estudió con Gustavo Becerra y LeoÌn Schidlowsky,  y tras

titularse de compositor se fue becado a Francia.   Estudió con gigantes del siglo XX,

como Max Deutsch,  discípulo de Arnold Schoenberg,  Olivier Messiaen y Pierre

Boulez.   Fundó el grupo de creación colectiva Musiques Variables,  y su trabajo

electroacústico fue adquiriendo tal resonancia que por él ganó la beca Guggenheim

en 1972,  a los 28 años.   “Mi trabajo es cambiar la noción de la imagen con la

música”,  declara el compositor.   Lo que le atrajo a ese ámbito creativo fue el

fenómeno sicológico que permite que el discurso de las imágenes sea modificado con

la música.   El martes 18 de enero,  a las 19:00 horas,  Jorge Arriagada protagonizará

un concierto y conversatorio que ha sido organizado por la Universidad Estatal de

O'Higgins. 

Un grupo de integrantes de la Orquesta de Cámara de Chile interpretará música

creada por el compositor para una serie de filmes: Entierro, de Maura Mor,  L’Enfant

de L’Hiver de Olivier Assayas,  Klimt, de Raúl Ruiz,  L’Avocat de la Terreur de Barbet

Schroeder,  Le Cahier Noir de Valeria Sarmiento,  Alceste Ã Bicyclette de Philippe Le

Guay,  O Processo do Rei de Joâo Mário Grilo,  además de su Suite Ruiziana N°1.

Luego,  Arriagada dialogará con Miguel Littin,  director de Instituto de Altos Estudios

Audiovisuales de la universidad.   El evento es presencial,  con aforo limitado e

inscripciones a través del correo cultura@uoh.cl, con transmisión en directo en los

canales de Facebook y YouTube de la Universidad de O’Higgins. 

Hemos conversado con Jorge Arriagada respecto de su quehacer como compositor

para el cine y de por qué considera que es relevante que se instale en Chile una

formación profesional en este ámbito.  ¿Qué representa para usted esta invitación de

la Universidad Estatal de O'Higgins? "Es muy importante,  puesto que una de las

cosas que penan en este país es justamente la diversificación de cosas que pasan no

solamente en Santiago. 

Es una gran cosa poder hacer algo en Rancagua,  más aun en el contexto del

Instituto de Altos Estudios Audiovisuales de la Universidad de O'Higgins,  que es tan

original".  En esta actividad se interpretará en vivo una selección representativa de su trabajo para el cine,  con la Suite Ruiziana N°1,  que sintetiza la gran

colaboración artística que lo vinculó con el genial Raúl Ruiz,  pero también hay piezas de otras películas,  de lenguajes diversos.  ¿Fue muy complejo hacer la

curaduría de este programa? "No. 

Simplemente fue que la idea de acompañar esta conversación y mostrar cosas que tienen que ver con el trabajo entre el compositor y el cineasta y con cómo

la música influencia a las imágenes y viceversa.   El programa fue más bien construido en función de la formación musical,  tenemos siete músicos de la

Orquesta de Cámara de Chile.   La mayoría de la música que yo hago para filmes es con orquestas grandes,  entonces hubo que adaptar algunas cosas.   La

idea es mostrar en vivo la música que se imagina y qué imágenes están detrás de esto".  Jorge Arriagada y Raúl Ruiz.   Trabajaron juntos en 46 películas,
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durante 35 años,  hasta la muerte del cineasta,  en 2011.   Es bien interesante que el conversatorio sea con Miguel Littin,  un cineasta con el cual usted ha

trabajado,  porque podrán hablar de esos procesos de colaboración en primera persona,  ¿no? "Claro. 

Puesto que yo he trabajado mucho con Miguel Littin,  tendremos la posibilidad de conversar sobre cómo sucede esta relación entre el cineasta y el compositor,

y las dificultades que hay a nivel de entenderse y de proponer.   En general cuando los cineastas llaman a un compositor más bien piden que les ayuden,  en

el sentido de qué poner en las imágenes y cómo expresarse,  y esa conversación es siempre muy útil.   Todos aprendemos por ese contacto. 

Yo creo que ésa es la principal intención del conversatorio,  es ver un poco cómo diferentes cineastas piden música de diferentes estilos y cómo piensan que

la música estructura de una forma diferente cada película,  pues cada cineasta tiene su forma de hacerlo".  Usted ha trabajado con muchos cineastas,  lo que

despierta la curiosidad por saber cuán particulares son esos procesos.   Pensando,  por ejemplo,  en Miguel Littin y Raúl Ruiz,  imagino que eran procesos

muy distintos,  ¿no? "Sí,  claro,  son procesos completamente distintos.   Pero en el caso de ellos de alguna manera hay una similitud puesto que hablamos

castellano y que además venimos del mismo país.   He trabajado con más de 30 cineastas,  que piensan distinto y que tienen estilos completamente

diferentes. 

Creo que no me voy a limitar únicamente a Raúl Ruiz y a Miguel Littin,  sino que vamos a ver cosas de Barbet Schroeder y de Valeria Sarmiento,  de todos los

cineastas que utilizan la música como elemento para estructurar sus imágenes. 

Y eso va a ser lo entretenido,  pasearse un poco sobre las distintas estéticas de cada uno de los cineastas y de los pedidos que se hacen en función de que lo

quiere expresar a través de sus imágenes y con la música".  Para el filme El Tiempo Recobrado (1998),  de Raúl Ruiz,  Jorge Arriagada compuso la Sonata de

Vinteul,  personaje de Marcelo Proust. 

En las entrevistas anteriores que le he hecho,  usted me ha explicado que la música puede ser un apoyo a la narración visual,  a las imágenes en movimiento,

pero también puede constituirse como un relato en sí misma,  es decir,  que la música para el cine no se trata sólo de poner acentos,  de enfatizar lo que está

sucediendo visualmente.  "Sí,  justamente ésa es una de mis proposiciones,  y generalmente lo converso con los cineastas: la imagen puede ser cambiada

específicamente a través de la música.   Al mismo tiempo,  el hecho de agregar una música a una imagen le da una dimensión diferente,  y ése es el interés.

No veo el interés de decir la misma cosa con la imagen,  yo creo que ahí habría redundancia.   Es algo que utilizamos mucho con Raúl Ruiz; él nunca puso

música romántica en las escenas de amor,  por el contrario,  siempre quiso darle una profundidad diferente,  una abstracción a lo que él estaba diciendo. 

Hay gente que va en la dirección de las imágenes,  otros van en contra,  y algunos quieren directamente cambiar el sentido de la imagen con la música,

poniendo elementos completamente contrapuntísticos".  Ese concepto es muy interesante,  porque cuando usted lo enuncia uno inmediatamente recuerda

esos momentos de algunas películas clave en que uno estaba viendo algo y estaba escuchando otra cosa,  lo que enriquece la comprensión.   Usted también

tiene un interés firme en que en Chile se pueda formar a la gente que hace música para las imágenes.  ¿Nos puede comentar esta necesidad que ve? "Sí. 

Yo creo que eso parte de la base de que la formación musical que nosotros tenemos,  es decir,  clásica,  no nos enseña la relación con la imagen,  y

justamente uno de los principales ámbitos que tiene hoy día el compositor para poder vivir de la composición musical,  es trabajar para la imagen.   Con tanto

producto audiovisual que hay hoy día en el mundo,  es imposible para un compositor trabajar fuera de la imagen,  y por eso yo creo que la formación musical

va a tener que cambiar.   Sobre todo con esta nueva ola de lo que se llama el sound design y todo aquello que es agregado a la música en el formato auditivo.

De eso vamos a conversar también,  sobre el problema de formación de los compositores,  puesto que del 100% de lo que vemos audiovisualmente,  hay un

60% o un 70% de música que no está escrita. 

Yo creo que la formación del compositor musical para la imagen tiene que cambiar y tiene que evolucionar".  ¿Podría profundizar en esta idea? "Me refiero a

que hoy en día no se habla de música para cine,  se habla de banda sonora.   Y esa banda sonora implica no solamente la composición musical del

compositor,  sino también el sound design, que son sonidos paralelos que dramatizan un poco la imagen.   Hoy en día tenemos una exageración de esos

elementos,  que son sonidos comprados por los ingenieros en sonido y que están en casi todas las películas. 

Creo que es importante que el compositor conozca esas cosas y que no sea solamente un trabajo de ingenieros en sonido,  de elementos comprados,  porque

finalmente llegamos a que en casi todas las películas aparecen hoy unos sonidos graves que son siempre los mismos y que nos están alejando de la

expresión musical".  Raúl Ruiz y Jorge Arriagada intentaron concretar una ópera a partir del filme Las Tres Coronas del Marinero (1983).  Pero el proyecto

finalmente se concretará gracias al Festival Puerto de Ideas,  cuando las condiciones sanitarias lo permitan.  ¿Le gustaría invitar a los auditores de Radio

Beethoven,  para que asistan presencialmente a esta actividad,  si están en Rancagua,  o se conecten en streaming? "¡ Pero,  por supuesto!  Son

conversaciones muy interesantes porque cuando uno ve una película,  está lejos del trabajo que hay detrás con respecto a la manipulación que hacen el

cineasta y el compositor para llevar al espectador hacia un mundo auditivo imaginario.   Detrás de eso hay todo un trabajo de composición y de relación entre

el compositor y el cineasta para lograr ese efecto y,  de alguna manera,  manipular estéticamente al auditor.   Esto me parece muy entretenido".  Por Romina

de la Sotta Donoso.  17-12-2022.   Compartir: Información Leer y escuchar Entrevistas con Jorge Arriagada.   En 2011,  declara que «A Raúl Ruiz no le daban

ni la hora»,  aquí.  En 2020,  anuncia:“En Puerto de Ideas vamos a estrenar una obra sinfónica que soñamos con Raúl Ruiz”,  aquí.  Ese proyecto se retomará

cuando la pandemia lo permita.   La música del compositor chileno está en Spotify,  aquí.

Contenido relacionado Música Dúo y cuarteto: la actividad estival de Luis Orlandini El célebre guitarrista sigue comprometido con la música chilena: cuatro

conciertos consolidan su trabajo con el Cuarteto de Guitarras Oriente y con el nuevo dúo que conformó con su alumno de la UC Raimundo Luco. 

Ver más chevron_right Música Carmen Troncoso: "Cada flauta tiene una voz propia" La flautista e investigadora lidera proyecto interdisciplinario que

reencuentra a los instrumentos con su propia naturaleza,  a través de una instalación,  un art game y un sitio web.   Ver más chevron_right Música Ernesto

Holman: "Amo toda la música" El bajista y compositor actuará con su trío en el 1er Festival Fusión Chilena.   El pionero del etnojazz entrega las claves de este

género y habla de la relevancia que ha tenido Radio Beethoven en su vida.   Ver más chevron_right Música David del Pino: los nuevos planes de un director

excepcional Es una figura fundamental de los últimos 30 años de la escena musical chilena.   Dirigirá el Concierto de Navidad UC 2021 y anuncia que volverá

a ser titular de la Orquesta Usach desde 2022. 

Ver más chevron_right Música Carmen Gloria Larenas y el renovado quehacer del Teatro Municipal La directora del Teatro Municipal de Santiago hace un

balance del retorno presencial y confirma su compromiso con la música chilena y los nuevos públicos. 

Ver más chevron_right Música Miguel Farías: XXX Festival de Música Contemporánea UC El coordinador del evento adelanta las claves de la programación

presencial que materializará del 9 al 13 de noviembre,  en el Centro de Extensión Oriente Ver más chevron_right Música Gonzalo Arias: "Quiero retribuir todo

lo que se me ha dado" El talentoso guitarrista acaba de terminar un doctorado y lanza su tercer disco: Master Sonatas for Guitar,  que incluye un estreno de

Darwin Vargas.   A los 32 años,  cree que llegó el momento de retribuir.   Ver más chevron_right Música Roberto Bravo retoma su agenda de conciertos El

pianista está tocando Piazzolla y música chilena. 



Celebra el retorno de Radio Beethoven y la presencialidad: "No es una cuestión de que te aplaudan más o menos; es una comunión de energía,  y eso es

impagable".  Ver más chevron_right Música Samuel Poblete: "Contribuir a la música en mi universidad es un privilegio" A punto de titularse como violista,

actuará con cuatro profesores en la temporada de Música UC,  en un homenaje a Dvorák.  "Si mal no calculo,  debería ser el último concierto que doy en

calidad de estudiante",  dice,  y habla de lo que representa para él,  que en junio estuvo en gira con Gustavo Dudamel.   Ver más chevron_right Av.
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